

# REVISTA CHILENA

DE

# HISTORIA Y GEOGRAFÍA

PUBLICACIÓN TRIMESTRAL

Órgano de la Sociedad Chilena de Historia y Geografía

## SUMARIO

	Págs.
MEDINA, <i>José Toribio</i> .—El proceso de don Carlos de Mendoza.....	5
DONOSO, <i>Armando</i> .—Francisco Bilbao. Su vida y su obra (conclusión).....	41
SILVA COTAPOS, <i>Carlos</i> .—Don Rodrigo González Marmolejo (conclusión).....	94
Carta de don José Manuel Balmaceda al General don Cornelio Saavedra.....	132
DE AGOSTINI, <i>Alberto M.</i> —Páginas de un diario de viaje.....	137
PAZ SOLDÁN, <i>Mariano F.</i> —Brevisimas notas biográficas.....	147
OMER, <i>Emeth</i> .—Leyendo «El Monitor Araucano» de 18 de Septiembre de 1913.....	161
Diario de los sucesos ocurridos en Santiago desde el 16 hasta el 22 de Julio de 1828.....	166
Informes del Coronel Barañano y del Teniente Carrero sobre la batalla de Chacabuco.....	178
La elección presidencial de 1841 (Cartas de don Pedro Félix Vicuña, don Nicolás Pradel, don José Antonio Rodríguez, don Bernardo José de Toro, don Manuel Bulnes y don Manuel Rengifo).....	188
VICUÑA MACKENNA, <i>Carlos</i> .—Biografía de don Francisco Ramón de Vicuña Larraín.....	208
CASTAÑEDA, <i>Vicente</i> .—El Gobernador de Valparaíso don Joaquín de Alós.....	240
MONTESSUS DE BALLORE, <i>Fernando de</i> .—Acerca de los fenómenos luminosos que han acompañado el semiterremoto de la Suiza y Alemania del Suroeste el 16 de Noviembre de 1911.....	245
CAVADA, <i>Francisco J.</i> —Chiloé y los Chilotes (continuación).....	281
CAÑAS PINOCHET, <i>Alejandro</i> .—Terremotos volcanicos, sollevamiento de las costas y otros fenómenos físicos.....	389
MONTESSUS DE BALLORE, <i>Fernando de</i> .—Contestación a la memoria de don Alejandro Cañas Pinochet sobre terremotos y volcanes.....	873
ESPINOSA, <i>Aurelio M.</i> —Sobre un libro chileno.....	396
GAJARDO R. <i>Ismael</i> .—El heroísmo de Antonio Ricaurte.....	408
Papeles de doña Javiera de Carrera (continuación).....	422
EDWARDS, <i>Alberto</i> .—Apuntes para el estudio de la organización política de Chile La obra política de Portales.....	456
MAX-UHLE. —Tabletas de madera de Chiuchiu.....	454
ZENTENO, <i>Ignacio</i> .—El General Zenteno.....	459
Bibliografía.....	466
Actas de la Soiedad Chilena de Historia y Geografía.....	485

Imprenta Universitaria

Bandera 130

1913



## Papeles de doña Javiera de Carrera (\*)

(Continuación)

*Montevideo, Julio 8 de 1817.*

De don José Miguel a doña Javiera de Carrera.      Mi Javiera amada: Gracias a Dios que supe que ustedes no estaban muertos ni enfermos, salí anoche a las diez de estas dudas por tus apreciables cartas del 6 de Mayo y 3 de Julio. Si no fuese por la última nada valdría la primera, pues que en dos meses sobra tiempo para arruinarse el mundo, en mucho menos sucederá a la llegada del juicio universal. ¡Terrible día para los malos! Allí..... una absolución de taita Tollo! (1).

---

(\*) REVISTA CHILENA DE HISTORIA Y GEOGRAFÍA: Vol. I, pág. 389, vol. VI, pág. 168 y vol. VII, pág. 197.

(1) Don Luis Bartolomé Tollo nació en Buenos Aires en 1776, siendo sus padres el español don Miguel Tollo y la bonaerense doña Francisca Tadea Quintana. Vino a Santiago de 21 años; aquí terminó estudios, se doctoró en teología, en cánones y leyes, fué ordenado y por fin recibido de abogado en 1803. Perseverante opositor a cátedras y a parroquias, conciliario mayor de la Universidad de San Felipe, vice-presidente y también presidente de la Academia de Leyes y Práctica Forense, añadió a las anteriores oposiciones las que hizo a canongías. Obtuvo la cátedra

En verdad que vivo libre y como seguro de toda tentativa contra mi persona. El General (2) es un bello sujeto y me dispensa toda protección y atenciones; sin embargo, como distamos tanto en nuestros intereses, nos confiamos poquísimo, a pesar que concurro a todos sus bailes y convites, como el de San Juan, en cuyas ocasiones procura distinguirme.

Juan (3) sufrió, pero está ya medio libre y viviendo contigo. ¡Pobre Luis! viajando a Estados Unidos, prófugo, con poquísimos recursos, sin conocimiento de los idiomas y quizás sin amigos. ¿Porqué no me lo avisaron con tiempo para haberle dado cartas para mis amigos? Voy a escribirle por un buque que sale de Maldonado, incluyéndole las cartas a Mr. Poinsett (4). Si Juan quiere seguir el mismo destino, es mejor que venga a ésta para que

---

del Maestro de las Sentencias. En 1810 se fué a representar servicios a España; pero no pasó de Buenos Aires y volvió patriota en 1811. Luego obtuvo la cátedra de Decreto o de Graciano; suplió en Santiago al Vicario Capitulár Andreu y Guerrero cuando éste pasó al Sur con Carrera. Emigró en 1814 y mientras tanto fué recibido abogado en su país y en el Uruguay. Volvió a Santiago y a sus oposiciones de canongías, sin que en esto lograse otra cosa que ser nombrado más tarde promotor fiscal del arzobispado con la canongía de racionero que tenía entonces anexa el cargo. En 1828 había sido nombrado Ministro suplente de la Corte Suprema, en la que sustituyó cinco meses a don Juan de Dios Vial del Río. Murió en Santiago en 1846. Debo estas noticias al señor Prieto del Río.

(2) El General don Carlos Federico Lecor, barón de la Laguna, comandante en jefe del ejército brasilero que en aquella época ocupaba la Banda Oriental.

(3) Después de una larga prisión, don Juan José Carrera fué puesto en libertad. Véase, *Vicuña Mackenna, Ostracismo de los Carreras*, 3.<sup>a</sup> edición, pág. 145.

(4) Mr. J. R. Poinsett, el cónsul de Estados Unidos en Chile, durante el período de la Patria Vieja.

vamos juntos, yo estoy pronto, sólo espero algunos auxilios porque estoy sin medio real. Por tí descanso cuando sé que padre vive en salud y animado, mándame una de sus cartas para conocer su pulso por la letra.

El sujeto que escribió a su hermano es don Santiago Vásquez, aquel íntimo amigo de Luis, quien procuraba ganar su confianza, y aún la mía, para vendernos, es miembro de la famosa logia que preside (5) el nunca bien ponderado don Julián, y ciertamente que este deshonorable gallego, hijo de Juan chico el pulpero, no trata más que de asegurar una piltrafa en Buenos Aires, en el Brasil o en los infiernos. Su hermano va a esa en el buque de guerra a chismear y a negociar trigos de los que llegan a esta plaza de esa en porciones bastantes para tropas, vecinos y aún para almacenar. Después del decreto viene más y es positivo que Pueyrredón (6) hará su fortuna bien pronto. Hé aquí la causa porque no permite extraer trigos de Chile.

Si te mandé una carta cerrada no mandé otra, y todas fueron con obleas y con sello. En lo futuro irán en derechura a tí o por conducto de Messers Steward and Mac Coul. No tuve otro motivo para elegir esa dirección que el de creerla la más segura. El secreto que me encargas en este particular me da risa ¿juzgas que no conozco el modo de evitar estas disenciones? Siempre trabajé para que no mediase una palabra; pero no estuvo en mi poder. Linda conducta la de los que abrieron las cartas y rompieron, cuando si no querían comprometerse pudieron volverlas a mí o a los míos. Mercedes me había escrito lo

---

(5) Don Julián Alvarez, patriota argentino.

(6) Don Juan Martín de Pueyrredón, Director Supremo de las Provincias Unidas.

mismo. Observemos, conozcamos; pero no aumentemos el número de enemigos; tenemos grandes obstáculos que vencer, no los hagamos mayores. El tiempo cambiará y entonces... Juan Esteban es fiel amigo (6-a).

Preguntas si quiero noticias menudas. Has que esos ociosos no dejen una en el tintero, así ahorrarás la mucha escritura y tienes más tiempo para hablarme más detenidamente sobre los intereses de nuestra casa, empleando la jerigonza, que entiendo muy bien, distingue sí más las z de los números 2 y has los renglones un poquito más apartados. Don Juan tiene tiempo como buen preso.

Se acaban disculpas. Para lo futuro se numerarán las cartas como esta que empieza con el 1.º Ayer entregué una cartita al señor Barroso por manos de una amiga para que la ponga en las tuyas, no hagas caso de las reconvencciones que contiene porque fué escrita dos días antes de recibir las que me satisfacen, y para contestar, despreciando, a los falsos amigos, que deben arrepentirse aunque tarde. Hazme el sacrificio de mostrarles buena cara y aún de engañarlos.

Juan paga duramente, pero aprende como todos nosotros a no sucumbir por pequeñeces. Cuando vivamos unidos y tranquilos en Norte-América apreciaremos y conservaremos tamaño bien y no lo perderemos por nuestra voluntad. Malo es que nos hayan robado tanto dejándonos hasta sin comer, y lo peor, con los brazos atados para trabajar.

Famosas las noticias del pícaro Bellina (7), guapos se-

---

(6-a) Don Juan Esteban Manzano, militar de la Patria Vieja, muy adicto a don José Miguel.

(7) Antonio barón de Bellina Skupieski. Véase, *Barros Arana, Obras*, vol. XI, pág. 59.

ñores de la Legión; si tienen cordón puede servir para apretárselos al pescuezo cuando salten contra ellos los pueblos. Bien ganados los diez mil pesos que pudieron haber aliviado a muchos desgraciados.

Hoy recibiré un cajón de Mercedes en el que creo vendrán los papeles y sus cartas; después de examinarlos podré avisarte los que faltan.

Después de la única carta cuyo recibo te he acusado en diferentes ocasiones, no he tenido más que las dos que hoy contesto. Don Carlos (8) es siempre un abandonado, por eso no dedica un rato a los amigos; si él escribiera como yo todo el día vería que era suficiente carga para no ser reconvenido, ni castigado tan injustamente.

Si tu Perico se aficiona a mí Javiera, (9) será preciso cuidado, ya sabes que los de nuestra familia son tan... que se hacen temibles. Dales abrazos a ambas y aún a mi Rosa (10).

Siento en verdad ver a Mercedes sin Cornejo (11) y sin

---

(8) Don Carlos Rodríguez Ordoíza, emigrado en esa época en Buenos Aires. Don Carlos, hermano del famoso guerrillero don Manuel, fué después Diputado, Senador, Ministro y miembro de los Tribunales de Justicia.

(9) Doña Javiera Carrera y Fontecilla, que más tarde casó con don Francisco Javier Valdés Aldunate.

(10) Doña Rosa Carrera y Fontecilla, que casó con don Ambrosio Aldunate y Carvajal.

(11) José Miguel Cornejo era ayudante de un herrador (mariscal) del ejército de la Patria Vieja. Don José Miguel Carrera tuvo oportunidad de conocerlo y le confió diversas comisiones que Cornejo desempeñó con gran actividad y sumo despejo. Sirvió a don José Miguel como asistente y lo acompañó a la emigración después de Rancagua. Vivió un poco de tiempo al lado de doña Mercedes Fontecilla y pasó después al servicio de doña Javiera. Cuando ésta falleció en 1862, Cornejo pasó a servir a doña Domitila Díaz de Valdés de Gandarillas. Murió en 1876, de más de ochenta años de edad.

Conde (12), por el último me reconviene fuertemente, y quiere la casualidad que en mis dos o tres últimas le pido y aún mando se quede en su compañía. Me dice que repentinamente le avisó se venía con Luis para donde yo estaba, y se queja amargamente de su situación sin escribirme sino cuatro letras, olvidando la contestación de nueve o diez que le he escrito en el mes pasado.

Le pedí entre otras cosas viese a Juan José para ver cómo conseguir prontamente un buen caballo para dar a este general. Es oferta que le he hecho y que quiero cumplir. Abriéndose la cordillera podemos volverlo, ya he escrito a padre pidiéndole dos excelentes que deben venir a este General para un obsequio. Lleva orden el señor Barroso de recibirlos a bordo en caso de conseguirse; si no da una buena disculpa, diciendo vendrá en otra oportunidad.

Quiero saber el pormenor de todo lo que me interesa, lo espero a la vuelta de este buque. Barroso es seguro (13).

No sé que más decirte por ahora, ni si alcanzo a escri-

---

(12) José Conde, soldado español que sirvió a don José Miguel Carrera en calidad de asistente en las campañas de la Península y en las de la Patria Vieja. Con él fué tomado prisionero por los españoles en Penco el 4 de Marzo de 1814. «A mi antiguo sirviente José Conde, dice Carrera en su *Diario* (pág. 279), me lo quitó Gaínza creyendo le serviría a él con la misma voluntad que a mí». Emigró a la Argentina después de Rancagua, siempre en compañía de don José Miguel. Regresó a Chile en 1817. Tomó parte en un complot carrerino, por lo cual fué tomado preso. Manuel Rodríguez lo puso en libertad, durante su breve gobierno, en Marzo de 1818. Volvió nuevamente a la Argentina. Nada sabemos de su vida posterior.

(13) Sigue un largo párrafo en cifras que no hemos podido descifrar. Hemos entregado ese y otros párrafos de cartas de don José Miguel y las claves que de él conocemos a una persona competente, a fin de que las estudie.

bir a Juan y a Tadeo. Con esta satisfago a todos y les obligo a no ser omisos. Novoa (14) y Vidal (15) te saludan afectuosamente y a los amigos.

Dispón de tu sincero y amante hermano.

*José Miguel*

Le digo a Mercedes que tengo entendido que Luis se fué con Conde a Estados Unidos, aunque según otros está entre los orientales, a donde le he escrito llamándolo. Esto es para distraerla.

*Buenos Aires, Julio 9 de 1817.*

De doña Javiera de Carrera a don Pedro Díaz de Valdés. Querido Valdés, continuó la costumbre de no pasar en silencio como tú. Debes haber recibido segunda carta mía por manos de María del Rosario Valdivieso, (16) otra por don Francisco Sota y las

(14) Don Manuel Vásquez de Novoa (1783-1853). Nació en Concepción. Se recibió de abogado el 16 de Mayo de 1808. Desde el primer momento adhirió a la causa patriota, a la que sirvió como miembro del Cabildo y de una Junta de Gobierno de Concepción y como Auditor de Guerra. Después de Rancagua emigró a la Argentina. Fué el defensor de don Juan José y de don Luis Carrera en 1818. De regreso a Chile fué Diputado, Senador y miembro de los Tribunales de Justicia.

(15) Don Pedro Nolasco Vidal. Nació en Santiago en 1790. Fueron sus padres don Manuel Vidal y doña Eduvigis Gómez. Hizo todas las campañas de la Patria Vieja en el arma de artillería a las órdenes de don Luis Carrera. Después de Rancagua emigró a la Argentina y de regreso a Chile, desempeñó numerosos cargos públicos. Fué miembro de ocho Congresos y Presidente de la Cámara de Diputados. Desempeñó el Ministerio de Guerra desde el 8 de Abril de 1848 hasta el 18 de Septiembre de 1851, y desde el 13 de Enero de 1853 hasta el día de su fallecimiento en 1856) En el Ejército alcanzó el empleo de coronel.

(16) Hija de don Silvestre Fernández de Valdivieso y de doña Jerónima Herrera de Cabrera y Velasco. Fué casada con don Diego Antonio de Fontecilla. Una de sus hijas, doña Mercedes, casó con don José Miguel Carrera.

demás por dirección de Ana María Cotapos, a quien habrán tenido ustedes el gusto de ver. Todos son más felices que yo. Vivo ya desesperada en la ansiedad de que llegue este día para mí; pero creo que primero que me dejen libertad me muero y lo peor es que no alcanzo un ápice de conformidad.

Me había olvidado de prevenirte que recojas del poder de nuestro administrador Bravo, algunas cosas que le dejé a guardar, como son ocho rollos de esteras de la China, como las que dejé en casa, cada rollo es de veinte o veintidós varas. Lo propio debes hacer con Molina, al que le dejé muchísima loza, eran once o doce cajones, de volumen muchos de ellos, de aquellos de la despensa, habían jarros de la China, tapados sin estrenar, para agua, eran una docena, y de la propia loza, floreros, juegos de café, todos de figuras de la China, con innumerables cosas más que importan mucho dinero. El debe responder de todo lo que quedó allí. Mi linda escopeta quedó también en el escaparate en Lo Espejo (17). La mesa redonda de caoba con cajones en contorno quedó también allí. En la casa de Dolores Morales dejé un bonito catre de fierro; todo recójelo con silencio.

En este momento recibo una de padre, de fecha 16 de Abril, no tengo tiempo de contestarla; pero sirva a ustedes de gobierno que los sobres de encima deben venir para don Mariano Rolón, otras prevenciones haré después. Juan José también quiere que Ana las dirija al propio sujeto. De ninguna manera manden cartas por Tadea Co-

---

(17) Hacienda de los alrededores de Santiago, que su propietario, don Pedro del Villar, muerto pocos años antes, había legado al Hospital de Hombres de Santiago. El ejecutor testamentario fué don Ignacio de la Carrera.

tapos, esta tontita las manda a Mercedes Fontecilla y esta las abre, como lo verificó con el sobre en que puso un parche de lacre. Te aseguro que esta quiere dominarnos y no permite, si puede, que le sean ocultos los secretos míos, de mi padre y marido. Las cartas que Jeremías mandó de padre también corrieron esta suerte. Lo dicho sólo para padre y para tí. Que vengan todas para don Mariano Rolón, y si quieren variar, para doña Margarita Calderón.

A padre que reciba un abrazo por mí y otro por lo que ama más; memorias de Juan José y tú el corazón de tu amante.

*Francisca Javiera.*

Abraza a mis hijos por mí. Al Guardián del Monte (18) del provincialato de Aránjuez le dejé a guardar un barquito muy lindo en una caja enfajada de cristales, que me regaló Porter (19) con tres cuadros y láminas de unas mo-

---

(18) Se refiere seguramente al Convento de San Francisco que existe en la aldea de San Francisco del Monte, ubicada en el extremo oriental del departamento de Melipilla, a orillas del río Mapocho y a cinco kilómetros al Norte de la confluencia de este río con el Maipo. Dicho convento fué levantado en 1690 y reedificado en 1796. Al lado de la villa por el Norte está el fundo San Miguel, que pertenecía en aquella época a don Ignacio de la Carrera.

(19) El famoso marino norte americano David Porter. El 28 de Marzo de 1814 sostuvo en la rada de Valparaíso un rudo combate con dos buques ingleses. Después de una porfiada y heroica resistencia, fué obligado a arriar su pabellón y a entregarse prisionero. Durante sus correrías por la costa del Pacífico, Porter mantuvo amistosas relaciones con la familia Carrera. Cuando don José Miguel estuvo en los Estados Unidos, recibió de Porter muchas atenciones. Falleció en Constantinopla, donde era Ministro de su patria, el 28 de Marzo de 1843.

zas, dos arbustos con flores y unos pájaros disecados muy particulares, recógelos también. Adiós, adiós, jaterito. Creo que sellarías el sobre como acostumbras, aún tiene a la vista una muestra del sello; pero me tiene quemada la insolente que los abrió. ¿Cómo está el lorito que dejé en Espejo? Cúidalo mucho y enséñale alguna gracia. Vale.

*Montevideo, 10 de Julio de 1817.*

De don José Miguel a doña Javiera de Carrera.

Mi amada Javiera: Cuando puedas remite a su título la inclusa y no la retar-des un momento. Dirás ¿para quién es? lo verás en el estudio por medio de tu llave, la que supongo tendrá la persona a quien va dirigida. La que está con el sobre en blanco es para otro amigo, como digo en la cifra.

Se me ha dicho anoche que ese Gobierno me ha interceptado algunas cartas escritas de aquí a mi familia y otras que venían para mí de Chile. No lo creó, porque quien lo dijo es un pícaro, tal vez por disculparse de cierta intriga; pero siempre precavidos.

Esta te será entregada por el caballero Castro, sujeto muy apreciable; atiéndelo y obséquialo.

Dispón de tu amante hermano,

*José Miguel.*

Por la cerradura pueden conocer mis cartas. Cuando hagas echar al correo la inclusa.

*Buenos Aires, 16 de Julio de 1817.*

De doña Javiera de Carrera a don Pedro Díaz de Valdés. Mi Valdés: Tengo a la vista tres apreciables tuyas, recibidas por un solo correo que llegó el 13 de este y nos sacó de los graves cuidados en que estábamos por la falta de correspondencia. Las fechas de dichas cartas son 22 Marzo y 3 y 6 Junio. Otro correo llegó ayer pero sin cartas tuyas ni de mi padre. Como me indicas ataque al pecho, no me falta gran cuidado. Si no fueran desatendidas mis súplicas no dejarías pasar correo sin escribir, pero en todo sigue mi vida de ansiedad. Dime como te sientes y haz una prolija relación de tu mal que yo aquí haré una consulta con Argeli y don Camilo (20). Tengo miedo de los bárbaros médicos que hay en esa. ¿Cómo están mis amados hijos? Cúdalos, abrázalos y bésalos por mí. Imponte de la de padre y cree que estoy pasando las propias miserias que antes. No soy injusta ni fulminante, me sobran motivos de desesperación, ustedes en su país, con bienes, no mandan dinero, y yo, en tierra extraña, sin el menor recurso, debo vivir de la providencia, que esta cuide de todo ¿no es verdad? Justicia, no desnaturalizarse, te encarga tu paciente y desgraciada e inolvidable,

*Francisca Javiera.*

### Memorias de Pedrito.

---

(20) Camilo Henríquez el famoso periodista y patriota, emigrado en Buenos Aires, vivía en gran intimidad con la familia Carrera. Es sabido, que Camilo Henríquez, que había sido siempre muy aficionado a los estudios de medicina, se recibió de médico durante su residencia en Buenos Aires.

Montevideo, Julio 24.

De don José Miguel a doña Javiera de Carrera.

Mi amada Javiera: Ya sabrás que Ventura Vásquez encontró sobre la línea la fragata «Esmeralda» (21) convoyando siete transportes con mil quinientos hombres de tropa que se destinan al Pacífico según algunos. Otros aseguran que tocarán en esta playa, y a la verdad que no sería imposible, pues no hay ni pequeña duda de la inteligencia del gabinete español y portugués. Yo me dispongo para escapar a Artigas si es que salen ciertas tales sospechas, para de allí irme a Chile. Cuando mi padre mande algunos auxilios me sería muy conveniente recibir alguna pequeña parte porque estoy sin un real y no hay de donde sacar.

Escríbeme muy extensamente sobre todo. Expresiones a los de casa y amigos.

Dispón de tu amante hermano,

*José Miguel.*

De doña Ana María Cotapos a doña Javiera de Carrera.

Mi amable y grata Javiera: Al fin se ha tranquilizado algún tanto mi alma con el recibo de tu carta y de las de mi Juan José en el correo pasado. He padecido el más agudo tormento con la falta de cartas porque se presentaban a mi imaginación mil ideas funestas, de cuyas resultas estoy bastante enferma de unos terribles dolores de cabeza y estómago. An-

---

(21) *La Esmeralda* fué construída en 1791 en la ciudad de Mahon, cabecera de una de las islas Baleares. El 6 de Mayo de 1817, al mando del Capitán don Luis Coig, salió *La Esmeralda* de Cádiz con dirección al Callao, donde llegó el 1.º de Octubre de ese mismo año. Venían con ella diez buques, dos de los cuales cayeron en poder de los patriotas chilenos.

teayer he tenido un gran desmayo, y me ha dicho el doctor que procure distraerme porque mi vida está expuesta. Ojalá terminase cuanto antes porque sin mi compañero me es odiosa la existencia.

Es verdad que el destino a Norte América es mejor, por lo que hace a la felicidad de ellos, pero su larga distancia y la incertidumbre de verlos es lo que me aflige hasta lo sumo.

Mi Javiera, mi corazón será siempre agradecido al amor y fineza con que has asistido a mi amado Juan José; pues él me dice que te has manifestado como la madre más amante y así esta gratitud será para mí eterna. Me acaban de decir que a la fecha ya habrá salido mi Juan José de esa. ¡Ah! Suerte bárbara! no puedo tener tranquilidad y aunque trabajo por serenarme, nada, nada consigo! Soy la mujer más desgraciada por todo! Es mi situación la más infeliz del mundo!

Quisiera escribirte muy largo pero mi cabeza no me lo permite y también estoy hoy de digestivo. Recibe los más finos recuerdos de Tomasita y tu los darás a Manuel y Perico, reservándote el invariable cariño de tu triste,

*Ana María.* (22)

*(Continuará).*

(22) Esta carta de doña Ana María Cotapos no tiene fecha, pero debe haber sido escrita a fines de Mayo o principios de Junio de 1817. Doña Ana María salió de Mendoza con dirección a Chile el 15 de Mayo de 1817 (véase su carta a doña Javiera de fecha 14), y el 29 del mismo mes había llegado a Chile. (Véase la carta de don Ignacio de la Carrera a doña Ana María de esa fecha, publicada en la pág. 389 del tomo I de esta Revista).

~~~~~